

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año IV

Martes 1.º de Julio de 1902

Núm. 827

El Sr. Dato y los obreros

Ahora que está sobre el tapete la cuestión social y adquiere una agudización extraordinaria la crisis obrera, las palabras del Sr. Dato, único ministro que ha trabajado con eficacia y entusiasmo en pró de los obreros, tienen una importancia que a nadie se le oculta.

Con motivo del concurso obrero celebrado en Madrid, el señor Dato en contacto con los obreros pronunció un discurso admirable.

En tono familiar y sin dar á sus palabras carácter de discurso pronunció una notable oración, llena de sabios advertimientos y de útiles consejos á obreros y patronos. Enalteció la importancia del acto que se realizaba, la iniciativa del Sr. Luca de Tena, y la generosidad de S. M. la reina, que una vez más ha demostrado la simpatía que le inspiran los obreros.

“Los que han sido premiados—añadió el Sr. Dato—han sido designados por sus compañeros como lo fueron los otros cuyos expedientes ha examinado el jurado. Teníamos que elegir entre los mejores: todos merecen el público homenaje y nuestra más alta estimación. La fraternidad revelada entre los obreros al designar á los compañeros que más se han distinguido, debe hacerse extensiva á todas las clases sociales, porque el problema social solo puede resolverse por la mutua concordia, por el amor, (Muy bien, muy bien.)”

Añadió el Sr. Dato que el Estado ha iniciado ya las reformas y habrá de combinarlas, sean los que fueren los partidos que ocupe el gobierno; pero estas reformas han de ser prácticas, eficaces, posibles, no perturbadoras; han de ser encaminadas á servir las necesidades públicas, no á crear necesidades ó ambiciones que no se hayan sentido.

Y apuntó el Sr. Dato, en medio de la atención simpática del concurso de obreros, una reforma importante á que se debe aspirar con la rapidez posible: la creación de cajas de retiro que aseguren la subsistencia del jornalero, que habiendo consumido sus energías y su salud en el trabajo, llega á la última edad sin medios para vivir. Estas cajas—siguió diciendo el Sr. Dato—han de nutrirse con una pequeña cantidad que se cercena del haber del obrero y con lo que aporte el patrono, obligando el Estado á éstos á que lo hagan, si de grado é inspirándose en la concordia social, no lo realizasen.

Todo ello ha de hacerse—añadió—por la paz, por la armonía de los distintos intereses, porque

esta nación que atraviesa una época de desgracia, pero no de decadencia, renazca á las venturas que merece.

El Sr. Dato fué aplaudido con verdadero entusiasmo por los concurrentes.

Las ideas de estas cajas de ahorros, obligando el Estado á los patronos, si estos no toman la iniciativa, nos parece muy razonable, muy justa y sobre todo necesaria.

En honor del Sr. Dato la mejor declaración es la de nuestros adversarios políticos y *La Correspondencia* comentando este discurso dice:

“Como se vé, el partido conservador, por los autorizadísimos conceptos y declaraciones del señor Dato, persiste en su campaña reformista para cuanto afecta á la vida del proletariado, y este es ya un excelente capítulo para un programa de gobierno.”

Información militar

EN CORDOBA

De reemplazo

Por R. O. de 28 de Junio se concede el pase á situación de reemplazo con residencia en Córdoba al capitán del regimiento lanceros de Sagunto; D. Luis Cienfuegos y Bernaldo de Quirós.

Retiros

Le ha sido concedido el retiro con los beneficios de la ley de 8 de Enero último y con residencia en Córdoba á los segundos tenientes de la escala de reserva de caballería D. Juan Navarro Esparcia y D. Fernando Camuñas y Pachón.

Servicio de la plaza para el 1.º de Julio—Guardias del principal y carcel, Sagunto.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, segundo capitán de Sagunto.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

Minera

REGISTROS EN LA PROVINCIA

En este Gobierno Civil se han presentado las siguientes solicitudes de registro:

Por don Mariano Guzmán, representante de don José Guerrero, y vecino de Córdoba, doce pertenencias para la mina denominada *San José*, de mineral plomo, sita en el término de Montoro y sitio conocido por Cabezadas del barranco del Corcho y Las Carpinteras, propiedad de don Martín Sánchez.

Por don Agustín García de Rueda y Ruiz, vecino de Córdoba, cincuenta y tres pertenencias para la mina denominada *San Guillermo*, de mineral antimonio, sita en el término de Espiel y sitio conocido por el Lizón y Varguillas, propiedad de don Basilio Marco, don José Sánchez y don Juan de la Torre.

Por don Matías Romero, representante de don Manuel Aguilera Puerto, vecino de Córdoba, de treinta pertenencias para la mina denominada *San José*, de mineral hierro y otros, sita en el término de Priego y sitio conocido

por Torre de la Escusaña ó de los Olivares.

Por don Francisco León Expósito, vecinos de Los Blazquez, de doce pertenencias para la mina denominada *Sofía*, de mineral hierro, sita en el término de los Bazquez y sitio conocido por La Membrillera, propiedad de doña Ana Carrasco, vecina de Zalamea.

Por don Carlos Gómez del Valle y Rojas, vecino de Córdoba, doce pertenencias para la mina denominada *San José*, de mineral cobre, sita en el término de Villaviciosa y paraje conocido por dehesa de A'cornocalejo, propiedad de los herederos de don Rafael Nevado.

Por don Mariano Guzmán, representante de don José Guerrero, y vecino de Córdoba, de doce pertenencias para la mina denominada *Virgen del Carmen*, de mineral plomo, sita en el término de Montoro, y sitio conocido por solana del Endriual, propiedad de don Rafael Sepúlveda, vecino de Villanueva de Córdoba.

Por don Ricardo Martel y Fernández de Córdoba, vecino de Córdoba, de ciento once pertenencias para la mina denominada *Los Apóstoles*, de mineral plomo, sita en el término de Córdoba y en la finca llamada Suerte Lantisco, propiedad de don Francisco Suarez Varela, y sitio llamado Majada de Cantalobos.

REGISTROS NULOS

Se ha declarado franco y registrable el terreno que ocupan las minas *San Jorge 2.º* y *Julia*, de plomo, y *San Rafael*, *Lara* y *Santa Isabel*, de hulla, todas del término de Fuente Obejuna; *Carmencilla*, *El siglo nuevo*, *Nuestra Señora del Pilar* y *Jesús Nazareno*, de hierro, y *La Purísima*, de hulla, término de Priego, y *Santa Ana*, de hierro, término de Priego y Carcabuy.

Literaria

LOS QUINTEROS

A propuesta de la comisión nombrada por la Academia Española, y compuesta por los Sres. Núñez de Arce, Menéndez Pelayo, Mir, marqués de Pidal, Echegaray, D. Alejandro Pidal y Palacio, para dar dictamen acerca de los premios que debían adjudicarse á las mejores obras dramáticas representadas en 1900 y 1901, la docta corporación ha concedido el premio correspondiente al primero de dichos años á la comedia *«Los Galeotes»*, de los hermanos Alvarez Quintero, declarando desierto el concurso de 1901.

La propuesta y la aprobación fueron por unanimidad.

La juventud que lucha noblemente por conquistarse un nombre tiene un ejemplo que imitar en los hermanos Quintero.

Ellos cultivan el arte sin desmayos y saben buscar el chiste sin incurrir en la chocarrería; ellos copian del natural sin que su realismo pueda censurarse; son dos andaluces que abominan del holgar constante y al fin y á la postre con los aplausos del público han llegado á obtener fama y nombradía y á cobrar buenos trimestres.

UN VALIENTE

Se lo recomendamos á D. Jaime Aparicio y Marín, Alcalde de esta localidad.

Y se lo recomendamos como honra del cuerpo de la guardia municipal á

que pertenece, y para que se tenga en cuenta los servicios que viene prestando, todos meritísimos, honrosos, de esos que elevan al hombre á la categoría de héroes.

Si, el Alcalde y toda la corporación municipal deben protegerle, guardarle las consideraciones debidas, respetarle y tolerarle cualquiera falta cometida por él, caso de que las cometiera.

Es un bravo, un valiente, un héroe. No conocemos su historia militar, si la tiene, ni por lo tanto, sus hechos de armas.

Pero tenemos informes de los vecinos de la calle Abéjar, y éstos nos aseguran, bajo palabra de honor, que es digno de que su nombre pase á la posteridad.

Ese es también nuestro deseo, porque es lástima que hombres así, de tan indiscutible mérito, pasen desapercibidos en la sociedad y nadie se acuerde de ellos.

Salga su nombre de la obscuridad y brille con los resplandores de la fama. Este individuo se llama Pedro Román Almenara.

Ese, es su nombre de pila. Ese es el guardia municipal que tan buenos servicios presta, el que por sus heroicidades se va haciendo célebre.

Demos ahora una idea de lo que es, del último hecho realizado en la calle Abéjar, donde ha dejado su nombre á incommensurable altura.

Como á las diez de la noche de uno de estos últimos días, hallábase tendido en la acera, disfrutando el fresco, como cualquier ser racional ó congénera, ó particular, ó empleado del Ayuntamiento fuera de servicio, hallábase tendido en la acera, repetimos, un perro, delante de la casa que habita su dueño.

Como el animalito estaba descaradamente infringiendo las Ordenanzas municipales, el guardia Pedro Román Almenara, celoso en el cumplimiento del cargo que desempeña, por vía de aviso, dióle un puntapié que le hizo lanzar un ladrido en son de protesta, levantarse enojado y seguir ladrándole al guardia, como diciéndole:

—No sea usted tan bruto.

Salieron, según nuestros informes, las hijas del dueño á ver qué le ocurría al perro, y halláronse con que el guardia, sable en mano, trataba de castigar su desobediencia á las Ordenanzas y desacato á la autoridad.

Después de muchas evoluciones y acometidas pudo herir con el sable al animalito, aunque no de gravedad, pretendiendo al mismo tiempo disparar su revólver sobre las indefensas personas que afearon su conducta.

La mujer del dueño, Rosa Agudo Romero, que así creamos se llama, tuvo altercado con el guardia municipal Pedro Román Almenara, y éste, encolerizado por la conducta del perro, lesionó á la Rosa Agudo, la cual fué asistida en la casa de socorro, y de resultas de esto se ha celebrado, ó va á celebrarse, un juicio de faltas entre el agresor y la agredida...

La heroica de Pedro Román Almenara merece que el Ayuntamiento le prewie con largueza, y ya que no se dé su nombre á una calle de Córdoba, al menos que le construyan una estatua, en actitud de estar acometiendo con el sable al perro y en la otra mano las Ordenanzas municipales, abierto el libro por la parte que prohíbe la ocupación de las aceras.

Y si eso no puede hacerse por el gasto que representa, que lo dejen como es. Hecho un valiente.

LA POLITICA AL DIA

Mañana habrá Consejo de Ministros.

No falta quien relacione la anticipación de este Consejo, que debía celebrarse el jueves, con el mar de fondo que se nota en el gabinete fusionista y del que es una prueba elocuente el artículo publicado por *El Correo*, órgano de Sagasta, afirmando que es preferible declinar los poderes no ejerciéndolos en toda su integridad que soportar lo que ocurriendo viene con la sanción regia de determinados decretos.

Por lo que se ve los liberales tienen tan poco respeto al Rey que quieren convertirlo en una estampilla de sus ministros, sin función real en el organismo político.

Esto es pensar del régimen actual algo peor que los republicanos y los carlistas.

La cuestión agraria continúa sin solucionarse.

No se ha llegado todavía á un arreglo en Jerez; pero á juzgar por las impresiones de las autoridades militares, se cree que no habrá necesidad de enviar á dicho punto fuerzas del ejército.

Se observa en las distintas huelgas que en dicha región existen, la influencia anarquista, y esta circunstancia no empeora el conflicto, pues las autoridades opinan que éste sería de solución difícilísima si las huelgas hubieran sido provocadas por los obreros.

Se ve, según los informes oficiales, que van surgiendo en los puntos visitados por anarquistas.

La corte saldrá de Madrid el jueves próximo, á las ocho de la noche, para llegar á San Sebastián el viernes á las diez y veinte minutos de la mañana.

En Zamora Romanones ha puesto como ropa de Pascuas á Canalejas.

Este en los jardines del Buen Retiro, repitió anteayer con menos soltura y menos brio de lo que acostumbra sus ataques á Sagasta, sus himnos á la democracia y sus frases huecas contra lo que él llama clericalismo.

El señor Canalejas ha puesto la proa á las playas republicanas pero no se decide á arribar á ellas no obstante los cabos que le lanzan de la orilla.

Corre el rumor de que muy en breve obsequiarán sus amigos al señor Moret con un banquete popular en la plaza de toros, y que con tal motivo el ministro de la Gobernación pronunciará un discurso de réplica al que pronunció el domingo en los jardines del Retiro el señor Canalejas.

SOR SIEMPREVIVA

La poesía ¿ha muerto?

Oigo decir que sí. Leo en los periódicos que sí. Miro alrededor y sólo veo ese afán de oro, ese deseo insaciable de lucro que endurece el alma y petrifica el corazón.

¿Cómo? ¿Será verdad que ha muerto la poesía, la bellísima poesía? Al hacerme esta pregunta, sólo se me ocurre... poner delante de vuestros ojos este cuadro.

Sor Jacinta había vuelto de la China á su patria, con la salud muy quebrantada.

Significando á los ejércitos aliados, había asistido á multitud de batallas. La sangre le salpicó el rostro y las balas le zambaron en los oídos. Asistió á infinidad de heridos y consoló á innumerables moribundos. Vió caer á su alrededor á muchos hombres llenos de vida y de salud momentos antes.

Contempló la muerte cara á cara, y no tembló. Su pensamiento estaba en el cielo. Sabía que la abnegación y el sacrificio la llevaban á Dios, y ella iba á Dios derecha, sin temor á las balas, ni á la sangre, ni á la muerte....

De todos los peligros salió intacta. Parecía que Dios la hacía invulnerable. Quería, sin duda, el Señor, hacerle un favor á los hombres dejando entre ellos aquel ángel.

Los soldados la llamaban *Sor Siempreviva*, porque decían que la muerte la respetaba.

Todos la querían, y la querían tanto, que cuando Sor Jacinta se vió en la necesidad de regresar á la patria porque su salud, muy quebrantada, así lo exigía, hubo soldado que, al despedirse de ella, tuvo que llevarse la mano á los ojos para que no le rebosaran las lágrimas.

Llegó Sor Jacinta á su patria y en ella estuvo una porción de meses, hasta que se sintió con fuerzas suficientes para volver al sacrificio.

Oró y ayunó una porción de días pidiéndole á Dios gracias abundantes y fuerzas suficientes para llevar á cabo una idea que le había brotado en el pensamiento.

Un día se acercó á la Superiora y le pidió por caridad que la dejara ir al Transvaal, con las hermanas que iban á partir precisamente en aquellos días.

—¿Cómo? ¡Imposible!—dijo la Superiora. Está V. aún convaleciente y yo no puedo consentir que exponga su vida de ese modo.

Sor Siempreviva no contestó; se fué ante el Sagrario de la capilla y se puso á orar.

Al poco rato llegó la Superiora y también se puso en oración.

No había pasado una media hora cuando levantó su inclinada cabeza la Superiora y dijo:

—¿Sor Jacinta?

—¿Qué desea mi buena Madre?

—Parta V. para el Transvaal. Dios lo quiere....

Llegó Sor Siempreviva al Africa con otras cuatro hermanitas de la caridad, y allí consiguieron unirse al comando que capitaneaba el intrépido Kneit.

Entonces empezaron para las pobres vírgenes una de penalidades que daba lástima. Marchas y contramarchas, retiradas y emboscadas, escaramuzas que solían convertirse en verdaderas batallas.

Bien pronto tuvieron las hermanitas que hacer. La ambulancia se llenaba de heridos que ellas mismas recogían en el campo de batalla entre las balas del máuser y las bombas de lydita.

Porque en el comando aquel, cuando llegaba la hora de pelear, tenían que pelear todos, y todos los brazos eran para manejar el fusil y no para recoger heridos. Como que siempre el número de ingleses era diez veces mayor que el de boers! Eso de recoger heridos, ya lo harían las hermanitas.

Cierta vez llegaron á un desfiladero al pie de una montaña que Kneit mandó escalar.

Todos subieron. La ascensión fué dura. Las hermanitas de la Caridad es-

pecialmente, sufrieron mucho; con las agudas aristas de las rocas se destrozaron los pies y se enangrentaron las manos.

Por fin, consiguieron llegar al vértice que era formado por una áspera meseta. Desde ella se dominaba todo el desfiladero.

—Por ahí van á pasar los ingleses; dijo Kneit señalándolo.

Se emplazaron los cañones apuntando á las entradas del desfiladero. Colocáronse junto á ellos los proyectiles. Pusieronse centinelas que vigilaran el paso, y los demás individuos se tendieron por un lado y por otro, rendidos de cansancio, mientras el sol de la tarde lanzaba sus últimos rayos y las hermanitas de la Caridad juntas, sentadas en el suelo sobre la piedra viva, rezaban su rosario cada una para sí, con el objeto de no turbar el reposo de los soldados.

No se había encendido fuego en el campamento, para evitar que pudiera ser distinguido por los ingleses, cuando llegara la noche, ya cercana.

Todos callaban. Aquel silencio infundía respeto. Con el comando iban algunas mujeres y algunos niños, pero nadie hablaba. El pensamiento de todos erraba de un lado para otro.

La tarde caía. El sol parecía hundirse entre las rocas de las montañas lejanas. El viento frío de la noche agitaba las ramas de algunos arbustos raquíuticos. A lo lejos sonaba el rumor de un torrente que golpeaba sus gotas contra las piedras....

—Esta noche tendremos luna. Mejor: dijo Kneit recostándose sobre el suelo y colocando á su lado el fusil. Luego, añadió con dulzura:

—¿Qué es eso hermanitas, rezais?

—Si señor, dijo Sor Jacinta. Rezamos por los que han de morir.

—Hacéis bien, hermanas, y si yo no fuera un metodista, rezaría con vosotros. Verdad es que no podría de ninguna manera, porque no conozco esas oraciones.

—¿Queréis que os enseñe á rezar? exclamó Sor Jacinta levantándose de su sitio y acercándose á Kneit.

—¿A mí? ¡tendría gracia un metodista rezando en católico!

¿Y por qué nó? Nuestras oraciones son muy hermosas y muy dulces; deberíais conocerlas. Escuchad:

«Dios te salve María, llena eres de gracia; el Señor es contigo; bendita tú eres entre todas las mujeres y bendito es el fruto de tu vientre, Jesús.»

—Ahora decidla vos Mr. Kneit.

—¿Yo?... Bueno; vamos á ver: «Dios te salve, María... ¿Y quién es María?»

—¿María? La Virgen; la Madre de Dios.

—Bueno... y ¿qué más?

—Llena eres de Gracia.

—...de Gracia. ¿Y qué cosa es la Gracia?

—¿La Gracia? ¡Ah! Es eso que Dios envía á los hombres de buena voluntad para que abandonen sus errores y vuelvan á El.

—¿Luego María tenía errores?

—¡Oh, nó! Era sin pecado.

—Entonces....

—Es que la Gracia no va sólo al que tiene errores, sino también al que no los tiene, y aún añadiré que á éste muy especialmente, porque la Gracia es amor, pero no amor humano, sino amor divino ¡que es el amor de Dios!

—¿Qué hermosa debe ser la Gracia! dijo Kneit quedándose pensativo.

La noche había tendido su manto de estrellas. No tardó la luna en levantarse majestuosa y sonriente y arrojando raudales de plata sobre la tierra.

A lo lejos, algo obscuro serpenteaba por el desfiladero.

—¡Ingleses! exclamó á media voz un centinela.

Todos se levantaron rápidamente y se colocaron en orden sobre la meseta.

—Señores, dijo Kneit á media voz: el enemigo se acerca. Hay que luchar hasta morir. Acordaos de vuestras mujeres y de vuestros hijos; acordaos de vuestras granjas y de vuestras haciendas; acordaos de vuestra libertad y de vuestra independencia. Hay que defender todo eso y todo eso se defiende, defendiendo á la Patria. ¡Atención!

Los ingleses avanzaban por el desfiladero.

Sor Jacinta se acercó á Kneit y le dijo en voz baja.

—¡Acordaos de la Virgen María!

Kneit la miró de un modo extraño y murmuró:

—Descuidad ¡me acordaré!

Los ingleses estuvieron bien pronto al alcance de las balas.

—¡Fuego! rugió Kneit.

Varios relámpagos cruzaron el aire y de aquellos tubos de acero se escaparon las balas con estruendoso ruido arrastrando consigo á la muerte.

El golpe debió ser certero, porque los ingleses vacilaron y retrocedieron algunos pasos; pero la disciplina se impuso y se les vió avanzar.

—¿Avanzan? exclamó con extrañeza Kneit. ¡Pero buscan una muerte segura! Es inaccesible por aquí la montaña.

—Pero no por aquel lado, dijo presurosa Sor Jacinta que se acercó á todo correr del lado opuesto de la meseta y había oído las palabras de Kneit. ¡Y por allí vienen! ¡Corred!

En efecto. Aquel lado había sido abandonado por atender al otro. No sospechaba Kneit que aquello era una emboscada que le habían preparado los ingleses y en la que había caído.

—¡Al otro lado! ¡Al otro lado!

Los ingleses subían por el lado opuesto. La subida era áspera.

Bien pronto se dividieron las fuerzas boers y mientras unos atacaban á los ingleses del desfiladero, los otros á tiros y á pedradas rechazaban á los que subían por la montaña.

—Estamos cercados: murmuró Kneit ¡A morir como valientes! ¡Por la patria! gritó.

Un rugido espantoso le contestó. Las descargas se repetían con una rapidez increíble. Se oían alaridos y lamentos por todas partes. La sangre salpicaba el suelo y corría por entre las piedras. De una á otra parte se lanzaban injurias tremendas mezcladas con imprecaciones y gritos.

—¡Por el rey!

—¡Por la patria!

Los ingleses caían á racimos. Los boers, cogidos entre dos fuegos, eran diezmados continuamente. Los ingleses se reponían ¡eran tantos! Los boers eran pocos y no podían contar con refuerzo alguno.

Las hermanitas de la Caridad cogían á los heridos y los llevaban al centro de la meseta. Allí les socorrian.

Pronto cayó una hermana. Una bala le atravesó el pecho. Después cayó otra, luego otra y luego otra. Solo quedó en pie Sor Jacinta. ¡Sor Siempreviva!

Por último, los ingleses consiguieron subir á la meseta.

—¡Hurra! ¡Hurra!

Pero entonces se entabló la lucha cuerpo á cuerpo, sanguinaria, cruel...

Sólo un grupo de boers quedó en pie casi al borde de la meseta. Entre ellos estaba Kneit.

—¡Rendidos! gritaron los ingleses.

—¡Nunca! rugieron los boers.

La última descarga hizo vibrar el aire y aquellos valientes cayeron acorbillados á balazos.

La meseta estaba cubierta de cadáveres.

Los ingleses quedaron horrorizados.

—A ver si hay alguno vivo: dijo un oficial.

Registraron la meseta algunos soldados. Movieron algunos cadáveres.

—Nadie; nadie ¡todos muertos!

—Pues vámonos: aquí no se puede estar. Cuando vuelva el día subiremos por los cañones. Venga la bandera ¡En marcha!

Y los ingleses descendieron después de tan triste victoria.

.....

¿Y Sor Siempreviva? Vedla tendida en el suelo. ¡Parecía muerta!

.....

Al cabo de algún tiempo un boer se levantó.

Era Kneit.

Empezó á buscar á alguien por la meseta. Reconocía todos los cadáveres y murmuraba:

—¿Habrá muerto?

Por fin tropezó con el cuerpo de Sor Jacinta y se inclinó con ansiedad hacia él.

—¡Respira! dijo con satisfacción, y luego, sacando de su bolsillo un frasco con aguardiente, le vertió un poco en la boca.

—Sor Jacinta abrió los ojos.

—¿Qué es esto? dijo mirando á todas partes. Y después, recordándolo todo, exclamó:—¡Dios mio, qué horror!—y se puso á rezar.

Luego preguntó:

—¿Sólo vos os habeis salvado?

—¡Y vos!

—Lo mio nada ha sido. Sólo un golpe que me privó del conocimiento.

—A mí me ha salvado María. Cuando cayeron mis últimos soldados me arrojé al suelo y me hice el muerto. ¡María, sálvame! murmuré. ¡Un milagro ha sido que no den conmigo!...

Después dijo Sor Siempreviva.

—Vamos á ver si queda alguien vivo.

—¡Hay que huir!

—Eso, luego. Primero, la obligación. Debemos sacrificarnos por nuestros hermanos por amor de Dios.

Y los fué mirando á todos uno por uno.

¡Todos habían muerto!

El corazón de Sor Jacinta y el de Kneit se partían de dolor y la religiosa y el militar lloraban en silencio.

—Vámonos, dijo Kneit.

—Esperad Recemos algo por los muertos.

Y se hincó de rodillas en el centro de la meseta. Unió sus manos y levantó sus ojos al cielo.

Kneit cayó de rodillas deshecho en lágrimas.

Sor Jacinta estaba ideal; parecía un ángel. La luna la bañaba con sus rayos y hacía resaltar la blancura mate de su pálido rostro. Los anchos surcos morados que rodeaban sus ojos los hacían más grandes. Y aquellos ojos llenos de lágrimas buscaban al Dios de la Vida y le pedían por los muertos.

El torrente parecía que murmuraba más suavemente. El viento gemía haciendo inclinarse á los arbustos como si quisiera que saludaran á aquella heroína católica.

Parecía Sor Jacinta, destacándose de rodillas sobre aquellos montones de cadáveres, envuelta en los rayos de la luna, una escultura mística llena de encanto y de poesía. Sí; la poesía sublime de la abnegación y del sacrificio, ¡la poesía ideal del ángel que ruega á Dios por los difuntos!

Miguel Alvarez Chape.

Consejo de ministros

En el celebrado ayer tarde quedó aprobado un decreto de Gracia y Justicia, creando un patronato, bajo la protección de la Reina, con el objeto de evitar en lo posible el tráfico inmoral de la trata de blancas.

Se autorizó al ministro de Marina para publicar un reglamento regulador del contrato de trabajo en las obras que dependan de su departamento.

El ministro de la Guerra dió cuenta á sus compañeros de haber nombrado una comisión encargada de estudiar la situación de los depositos de explosivos que existen en Carabanchel.

El ministro de la Gobernación leyó á sus compañeros dos proyectos de circulares relativas á la inspección de las fábricas y talleres y á los medios de facilitar periódico descanso, semanalmente á las obreros.

Se aprobó la combinación de gobernadores indicada por el señor Sagasta, autorizándose á éste para que la ponga á la firma cuando lo estime oportuno.

Quedó acordado el nombramiento del general Dalgado Zuleta para el mando del primer cuerpo de ejército.

También se acordó que el miécoles se publique en la *Gaceta* el decreto del ministerio de Instrucción pública, sobre inspección y ejercicio de la enseñanza privada.

Afirmase que el ministro de Estado se mostró partidario de que se haga directamente por el gobierno la admi-

nistración de nuestros territorios del Muni, y que el conde de Romanones opina debe arrendarse aquella á una sociedad, siempre que esta sea genuinamente española.

Con respecto á la combinación de gobernadores, se asegura que no entrará en ella la provincia de Valencia; que dejará cesante al actual gobernador de Guadalajara y destinará á Málaga al señor Bahamonde.

Desconócense otros detalles.

TEATRO CIRCO

Hay quien opina que más que severo estuvo injusto al hablar de *Lohengrin* y cree que en el mero hecho de tratarse de una bufonada, la crítica debe callarse como si el pabellón del bufo pudiera cubrir la mercancía de la inmoralidad.

No traigo esto á cuento por complacerme en lo entonces dicho, lo hago más bien como contestación de comentarios que escuché antes del estreno de anoche.

Por vez primera se representaba en Córdoba *Enseñanza libre*; el público casi tomó por asalto las localidades y el teatro se vió lleno en pocos minutos.

La función comenzó al fin no sin que el público se impacientara por la prolongación del intermedio.

Hasta la presentación de la *monja* (Srta. Pueyo), el moralista más exigente no podía tachar nada, pero la canción del ratoncito, comenzando los equívocos y el retorcer de la frase, daban razón á los autores que apellidaron *libre* su obra.

Y aunque no falta quien suponga que los chistes son de suyo inocentes, y no hay malicia objetiva sino tan solo la subjetiva del espectador; esto no puede afirmarse como cierto, porque aún admitido el que para muchas personas la frase no tiene el significado que se la da, para los que de ordinario asisten al teatro en ese equívoco, en esa frase encuentran malicia objetiva ocasional ya que no sea objetiva eficiente.

El tango del morrongo con lo que se adivina, más que con lo que se dice, el frío de las virtudes, las retenciones en algunos diálogos, la frase: desnuda dicen más en favor de esta opinión que todos los argumentos y párrafos que escribir pudiera.

Haciendo honor á la justicia es preciso confesar que hay escenas en las que el chiste es correcto y provoca la carcajada franca y espontánea. Buena muestra de ello es la en que toma parte doña Consuelo, el maestro Vihuela y Agapito.

Dejando aparte el espíritu que informa la letra, que en modo alguno puede aplaudir, diré algo referente á la interpretación.

La Srta. Magdalena Domingo es la que lleva todo el trabajo de la obra, y á quien el público le hizo repetir todos los números en que tomó parte. Hubo momentos en que le era imposible continuar, pues el cansancio la ahogaba. Sin embargo no rehusó repetición alguna.

La Srta. Pueyo (T.) mereció también aplausos. El Sr. Ortas, padre, caracterizó bien al maestro Vihuela y cumplieron bien su cometido los Sres. Ortas (h.), Coll y Suárez.

Hubo decoraciones nuevas y se estrenaron guitarras en el cuadro plástico del tercer cuadro.

Morsamor.

Nota bene.—Ya escrito lo anterior esta mañana, encontré un amigo que asistió anoche al estreno y ha pasado una larga temporada en la Corte.

Hablamos de ello y se hizo lenguas del rescato que observó en el Teatro Circo, pues ni advirtió ciertos subrayados usuales en Eslava, ni desnudos escandalosos.

En honor de la verdad hay que decir que las nadadoras no salieron tan ligeras de ropa como algunos esperaban.

M.

Importantes mejoras

Nuestro apreciable amigo y correligionario el segundo teniente de Alcalde D. José Fernández Jiménez, como presidente de la Comisión de Fomento, ha pedido autorización, y le ha sido concedida para que por dicha comisión se estudien las mejoras en que debe invertirse el aumento de la renta de consumos, mejoras tales como la alineación de la calle Gondomar, la prolongación del paseo del Gran Capitán, la construcción del palacio municipal, el alumbramiento de los veneros del Municipio y encañamiento de hierro de los mismos, alcantarillado, creación de escuelas de primera enseñanza, traslado del paseo de verano a la Victoria, construcción de doce ó catorce mil metros de adoquinado, alineaciones de poca importancia y otras.

Nuestro estimado amigo y correligionario D. Rafael Jiménez Amigo en el acto de concederse la autorización, felicitó con verdadero entusiasmo al Sr. Fernández por sus iniciativas, añadiendo; que ya que Córdoba tenía que soportar, como todas las demás capitales, el odioso impuesto de Consumos y las exigencias de los arrendatarios de tan impopular tributo, que espera serán muy limitadas por la A'ca'dia con justas represiones; es indispensable que se vea compensada por la inmediata realización de grandes é importantísimas mejoras, tales, como el adoquinado de nuestras principales calles, puesto que el piso de nuestra ciudad es peor hoy que el de algunos pueblos de la provincia; la prolongación del paseo del Gran Capitán, proyectada hace más de treinta años; la alineación y ensanche de las calles de Gondomar y Pedregosa, la construcción de edificios para escuelas de primera enseñanza; la formación de jardines en diferentes plazas y otros proyectos que verán con agrado, sean pronto llevados á efecto, todos los buenos cordobeses.

El Sr. D. Teodoro Ramírez de Arellano aplaudió también las mencionadas iniciativas y dijo que era también muy conveniente construir el alcantarillado de varias calles.

Libramiento

Se ha realizado el expedido por la Ordenación de pagos del Ministerio de obras públicas, para efectuar el del expediente de expropiación que han motivado las obras de los trozos primero, segundo y tercero de la carretera de tercer orden de Encinas Reales á Priego por Rute y Carcabuey, sección de Rute á Carcabuey.

El pago se efectuará el día 10 del presente en las casas consistoriales de Rute.

Sorteo supletorio

Cumpliendo lo dispuesto en la Real Orden de trece de Mayo último, el Domingo seis del presente, se reunirá en las Casas Consistoriales el Excelentísimo Ayuntamiento con objeto de verificar un sorteo supletorio al de reemplazo de mil ochocientos noventa y nueve, en el que tomarán parte los mozos Antonio Luque Ruiz y José Pérez Vilchez, incluidos por cabeza de lista en el del año actual, por hallarse incurros en la penalidad que establece el artículo treinta y uno de la vigente ley de Reclutamiento, á quienes se ha otorgado la gracia de indulto autorizada por Real Orden de veinte y seis de Diciembre de mil novecientos uno.

Por la minería

Dice la prensa de Cartagena, que por el Ministerio de Agricultura se están pidiendo informes á las compañías de ferrocarriles sobre diversos puntos relacionados con los transportes de minerales, en conformidad con los ofrecimientos de protección hechos por el Gobierno á las Cortes y á los mineros españoles.

Según noticias, los antecedentes recogidos se someterán á la Junta especial creada para que estudie é informe en un período breve sobre los impuestos, las facilidades de los transportes y los medios de activar el beneficio de las numerosas minas no explotadas que existen en España.

Rayadillo

Desde anteayer viste la guardia municipal el uniforme de verano.

Banco de España

Desde hoy se pagarán los intereses del vencimiento de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, á los portadores de talones de la dirección general del ramo, hasta el núm. 1.750, y de Inscripciones nominativas hasta el número 330.

Los talones de los números sucesivos se pagarán á medida que se reciban los avisos de la mencionada dirección general.

De Instrucción pública

Don Narciso Facio Perez ha sido nombrado maestro de la escuela del Hospicio, de Córdoba, y don Antonio González López, auxiliar propietario de la escuela graduada.

Suscripción

La abierta para atender á los gastos que origine la fundición y colocación de una campana en la parroquia de Sta. Marina alcanza la suma de 122'85 pesetas.

Aspirante

Ha sido nombrado aspirante á oficial del Registro fiscal de la propiedad de esta Administración de Hacienda, don Ramiro Muñoz Herrero.

Horario

Desde mañana comenzarán á las nueve los juicios orales que se celebren en esta Audiencia.

Párroco

Ha sido nombrado Cura regente de la parroquia de Cañete de las Torres el presbítero don José Galán Mora.

Consumos

Hoy se ha hecho cargo de este impuesto la nueva empresa que ha establecido sus oficinas en la calle Ambrosio de Morales.

También han comenzado hoy á practicarse los aforos.

Gracias

La mayor domia de Palacio ha oficiado á don Miguel José Ruiz manifestándole el agrado con que la familia real leyó la poesía que en folleto publicó nuestro paisano el día de la coronación de Alfonso XIII.

Juntas

Se ha dispuesto que antes del 20 del actual se constituyan las juntas de Reformas Sociales en todos los Municipios.

Coadjutores

Ha sido nombrado coadjutor de la parroquia del Sagrario el presbítero don Valeriano Mantero Pozo.

Para desempeñar la auxiliaría del Campo de la Verdad ha sido nombrado el presbítero don Fernando Berra Baena.

Juicio oral

Ante la sección segunda de esta Audiencia se verá mañana la causa instruida por resistencia en el juzgado de Aguilar contra Miguel Carballo Bocas á quien defenderá el señor L. de Guervara y representará el señor García González.

Contrastación

Los días 4 y 5 del presente se verificará en el partido judicial de La Rambla la contrastación periódica anual de pesas y medidas.

En el partido de Montilla se efectuará los días 21, 22 y 23 del corriente.

Solemnes funerales

Como teníamos anunciado se han celebrado hoy á las nueve y media, solemnes funerales en el Cruceiro de la Santa Iglesia Catedral, en sufragio del alma del que fué distinguido amigo nuestro Sr. D. Eduardo Cabrera de Tórtola, Beneficiado de tan insigne Basílica. Después de cantarse el invitatorio y la vigilia por nutrido coro de salmistas y de celebrar el Santo Sacrificio de la Misa el Beneficiado D. Francisco Brouet, asistido de los Beneficiados Sres. Sánchez Aragón y Bermejo Cerco, fueron cantados tres solemnes responsos, oficiado como Preste el señor don Lucas Redondo, Canónigo de tan grandioso templo.

En el centro del coro se elevaba un catafalco de dos cuerpos profusamente iluminado, coronándolo el glorioso lábaro de nuestra Redención y las insignias sacerdotales del virtuoso finado (q. e. p. d.) Terminado tan religioso ac-

to al que asistieron todos los Sres. Canónigos y Beneficiados y demás clero catedral, se puso en marcha tan luctuoso concurso, saliendo por la puerta del "Arco de Bendiciones," con dirección al cementerio de Nuestra Señora de la Salud, donde fueron cantados los últimos responsos, recibiendo enseguida sepultura los restos del Sr. Cabrera Tórtola, en el hermoso panteón construido hace pocos años para los Sres. Canónigos y Beneficiados.

Mañana á las nueve y media, se celebrarán también solemnes funerales en sufragio del alma del señor Cabrera en la Capilla del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral.

El solemne acto fúnebre de hoy fué presidido por los Sres. Canónigos Vargas Jurado y Seco de Herrera, por el Beneficiado señor Coll Pascual, por los señores Fernández Jiménez y Jiménez Amigo, abogados y tenientes de alcalde y por los señores Muñoz Sepúlveda, Moñino (D. Francisco) y Cabrera, don Rafael y D. Eduardo, parientes los tres últimos del distinguido finado.

Reiteramos nuestro sentido pésame á la respetable familia del difunto, que por los eminentes servicios que prestó á la Iglesia, durante su largo ministerio parroquial y por su saber y virtudes fué muy acreedor á alcanzar cargos muy preeminentes en su sagrada carrera

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre; 34'60 á la sombra 30'00; mínima 14'60; media 22'30; agua de lluvia en milímetros, 0'00; altura barométrica en idem, 764'80; estado del cielo, casi cubierto dirección del viento, S. O.

Moción

El Sr. Ramirez de Arellano ha presentado una moción al Ayuntamiento pidiendo que en virtud de los nuevos ingresos que proporciona á la municipalidad el arriendo de consumos, se rebaje un 50 por 100 el valor de todas las sepulturas de los cementerios.

Jarados

Anoche oímos quejarse á algunos jarados quienes por no habérselo participado la suspensión de los juicios han venido á Córdoba para asistir á ellos irrogándoseles los perjuicios naturales.

Paisano

Ha sido nombrado Magistrado de la Audiencia territorial de Abacete don Tomás Martín Galán, que lo fué de la provincial de Córdoba y actualmente era Fiscal electo de la de Teruel.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—La Visitación de Nuestra Señora.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana en la iglesia parroquial de San Pedro por doña Rosa Castuera, en sufragio de doña Luisa Castuera.

—Mañana quinto día de los solemnes cultos dedicados al Sacratísimo Corazón de Jesús y al Santo Titular en la iglesia parroquial de San Pedro.

Sección Comercial

Valores en Bolsa

COTIZACIÓN DEL DÍA 30 DE JUNIO

Deuda perpétua al 4 por 100 interior, contado.	72'80
Idem fin del corriente.	72'90
Deuda perpétua al 4 por 100 exterior estampillado.	00'00
Deuda amortizable al 5 por 100	92'45
Banco Hipotecario, Cédulas 5 por 100.	101'90
Acciones del Banco de España	470'00
Idem de Tabacos.	402'00
CAMBIOS.—París á la vista.	00'00
—Londres, á la vista.	00'00

Mercado de Córdoba

Aceite, de 32 á 32 1/2 reales arroba; trigo duro á 38, reales fanega; id. blacuillo, á 40; cebada, de 20 á 28; habas castellanas, á 38; cochineros, á 38; alpiste, á 46; garbanzos tiernos, de 80 á 85; idem duros, á 45; escaña, á 17; harina blanca extra, á 17 reales la arroba;

idem idem corriente, á 16 1/2; idem recia asemolada, á 14 3/4; idem idem superior, á 14 1/4; idem corriente, á 14; idem idem de tercera, á 11; salvado cabezuela, á 11 reales fanega; moyuelo á 7; idem hoja, á 6.

LIBROS

Aves sin nido, poesías de D. Marcos R. Blanco Belmonte, precedidas de un prólogo de D. Manuel Reina. Precio dos pesetas.

Lluvia de flores, poesías por D. Enrique Redel. Precio, una peseta.

Sin Ritmo, ensayos poéticos por don Daniel Aguilera, con una carta prólogo de D. Enrique Redel. Precio, dos pesetas.

A la sombra de la Mezquita, trabajos en prosa por D. Julio Pellicer.

Tierra Santa: Ecos de viaje, por el Dr. D. Manuel de Torres y Torres, dignidad de Arcediano de la Metrópolis de Sevilla, con una carta-prólogo de don Francisco Borja Pavón y un epílogo en verso por D. Enrique Redel. Precio, tres pesetas.

Manual del buen aficionado á las corridas de toros, por K. Ch. T. y Selarombajo la censura y aprobación del inteligente ex-matador de toros D. Manuel Carmona.—Precio: 0'75 céntimos.

Agencia de Negocios, comedia en un acto, prosa y verso, original de D. Antonio A. Morales y D. Florencio Páez Serrano, estrenada con lisonjero éxito en el Teatro Miñón, de Segovia.

De venta, en la Administración de este periódico.

Almanaque del viticultor para 1903, por la redacción de *La Revista Vitícola y de Agricultura*, contendrá las siguientes secciones: Juicio meteorológico para 1903.—Santoral—Calendario Vitivinícola.—Medidas vinícolas.—Monedas, pesos y medidas de diferentes países.—Tarifa de correos y tasa para telegramas.—Viticultura.—Vides americanas y europeas.—Injerto.—Poda.—Abonos.—Labores de arado para obtener una economía en el cultivo de 70 por 100 cuando menos.—Enfermedades de la vid y su tratamiento.—Viticultura.—Vendimia.—Ensayo y corrección de los mostos.—Enyesado.—Clarificación.—Trastiego.—Vinos blancos y vinos generosos.—Vinos imitados.—Fabricación de mistelas.—Enfermedades y defectos de los vinos, medios de prevenirlas y su corrección.—Aprovechamiento de los residuos de la vinificación.—Heces y tártaros.—Aguardientes y licores.—Licores por destilación.—Licores en frío sin horno y sin alambique.—Recetas y procedimientos útiles.

Este libro formará un volumen de más de 200 páginas en 8.º francés con 40 ó 50 grabados que ilustrarán el texto.

Su precio 2 pesetas y 2'50 certificado.

Los suscriptores de EL DEFENSOR DE CÓRDOBA que se hallen al corriente de sus pagos tendrán el 50 por 100 de rebaja y podrán recibir dicho libro en todo el mes de Diciembre próximo por una peseta y 1'25 certificado;—más para obtener este beneficio es indispensable que el pedido se haga por conducto de la Administración de este periódico, precisamente, antes del 30 de Noviembre del presente año.

ADVERTENCIA

Suplicamos á aquellos de nuestros abonados que durante los meses de verano se ausenten de esta capital, pasen á nuestras oficinas nota clara y exacta de las señas de su domicilio en ésta y las del punto donde se les tenga que remitir el periódico, sin aumento de precio, á fin de evitar confusiones en nuestra Administración y que sufran retraso nuestros suscriptores en el recibo de EL DEFENSOR DE CÓRDOBA.

Teatro-Circo del Gran Capitán

Gran compañía cómico-lírica bajala dirección del primer actor D. Casimiro Ortas y el maestro concertado D. Matías Puchades.

FUNCION POR SECCIONES

PARA EL 2 DE JULIO DE 1902
Primera sección á las nueve menos cuarto.—*La Manta zamorana*.
Segunda sección á las diez menos cuarto.—*La fiesta de San Antón*.
Tercera sección á las once menos cuarto.—*Enseñanza libre*.
Cuarta sección á las doce menos cuarto.—*La buena sombra*.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Noticias de la madrugada

Madrid 1 (5)

El Congreso católico de Santiago se verá concurridísimo; hay más de 2.000 socios inscritos.

—El general Delgado desempeñará la Capitanía general hasta Septiembre. En esa época pasará á la reserva por tener la edad reglamentaria y le sustituirá Linares, que pasa el verano junto á la corte.

—El Consejo del Banco de España se reunirá de hoy á mañana para acordar el dividendo que han de percibir los accionistas por el último semestre.

—Noticias oficiales de Londres no acusan mejoría en Eduardo VII. Se le ha trasladado á otra cama. Por prescripción facultativa guarda absoluto reposo y solo conversa algunos instantes con su esposa é hijos.

La Capitania General

Madrid 4 (14'11)

El Consejo de ministros celebrado hoy en Palacio, ha sido de larga duración. El Rey ha firmado el nombramiento de Capitán General de Madrid á favor de D. Manuel Macías Casado, á pesar de haber acordado ayer los ministros en Consejo el nombramiento del Sr. Delgado Zuleta.

Se hacen sabrosos comentarios con este motivo y se supone nuevamente que el Rey se ha negado á firmar el decreto que le han puesto á la firma y de él ha partido la designación del general Macías.

La firma de hoy

Madrid 1 (14'15.)

Después del Consejo también ha firmado el Rey el nombramiento del general Loño para la Capitanía general de Valencia y el de Zappino para Baleares; el tan traído y llevado decreto sobre inspección de la enseñanza privada; otros tres concediendo la Gran Cruz de la orden de Alfonso XII á Perez Galdós, al notable profesor Villegas y al Rector de la Universidad Central, y por último, un decreto reorganizando el cuerpo de estadística.

—*Mencheta*.

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

UN NÚMERO
10 CÉNTS.

UN NÚMERO
10 CÉNTS.

OFICINAS: GONDOMAR, N.º 7, Bajo
HORAS DE OFICINA, DE 2 Á 6 DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.ª plana, 15 en 2.ª y 30 en 1.ª A dos id. 10 id. en 3.ª, 25 en 2.ª y 50 en 1.ª

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

GONDOMAR, 7

CORDOBA

GONDOMAR, 7

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma iglesia y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

CENTRO TÉCNICO CONSULTIVO Y EJECUTIVO DE CONSTRUCCIONES

DIRECTORES

Don Adolfo Castiñeira, Arquitecto.

» José Soriano, Ingeniero de Caminos

» Luis Baquera, Ingeniero Militar.

Calle Leones, número 2, principal

Este Centro se encarga de la redacción de proyectos y ejecución de toda clase de obras, levantamientos de planos de fincas rústicas y urbanas, peritajes y tasaciones, instalaciones de fábricas y maquinarias de industrias modernas, y en general, de cuanto afecta á las ramas de arquitectura é ingeniería.

Horas de Oficina: De 10 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde

AGUA DE AZAHAR

Marca LA MEZQUITA

TORIBIO HERRERO.-CÓRDOBA

Exportación á todo el mundo

Deseamos representantes con garantías

Nuestra agua de Azahar es el remedio más eficaz que puede emplearse en las afecciones nerviosas, comprendiendo las neurasténicas y las alteraciones funcionales del corazón. Aun á las personas sanas se les recomienda su empleo como tónico.

Pedid en los cafés, farmacias, etc., agua de azahar, pues una cucharada en el café, té, tila ó en agua azucarada, dá á estas bebidas un aroma riquísimo, altamente beneficioso á la salud, y destruye la propiedad que tiene el café de quitar el sueño.

Con el Azahar de Córdoba no puede competir ninguno en el mundo.

En Córdoba la falsificación no es posible, porque los productos empleados para la fabricación resultarían más caros que el Azahar.

Se vende en vasijas al por mayor ó embotellada.

Fabricamos también agua de hojas de naranjo, esencia de Azahar (néroli) y otras esencias y productos del naranjo y de varias plantas y flores, ya para el público en general, ya para los señores farmacéuticos, drogueros y para los fabricantes del ramo de perfumería y jabonería.

PREPARACIONES DEL DOCTOR E. VILLEGAS

ALMAGRA, 30-FARMACIA

Vino de peptonas, preparado con excelente vino de Málaga y la mejor peptonas soluble.	botella	ptas.	1'75
Vino de quina.	"	"	1'75
Vino de quina ferruginoso.	"	"	1'75
Vino oido-tónico.	"	"	2'50
Nuez de kola granulada.	"	"	2'50
Glicerofosfato de cal granulada.	"	"	2'50
Bicarbonato de sosa químicamente puro.	"	"	0'40

En la misma Farmacia, y como único punto de venta, se hace de las tan renombradas aguas de Lanjarón á los precios siguientes:

Agua de la fuente de la Salud botella de un litro 1 pta.

Idem de la fuente de la Capuchina 1 pta.

También tiene á la venta Ampollas de suero artificial, por el Dr. Cea, de Valladolid, á 6 pesetas una. Cajas guarnición para inyectar el suero, á 6 pesetas una, y sobres papel al sublimado, necesario á todo Médico y á las familias, al precio de 1'25 cada sobre para preparar en el acto muchos litros de agua sublimada.